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Elisabeth Hilscher

Musik und ihre Akteure 
Zur musikalischen Praxis sozialer Gruppen

Abstract: Das Musikleben im Land unter der Enns war im 18. Jahrhundert in mehr-
facher Hinsicht in Bewegung. Stellt man die vier Haupt-Akteure – Kirche, Stadt/
Bürgertum, Adel und „das Volk“/bäuerliche Bevölkerung – einander gegenüber, so 
lassen sich im Laufe des Jahrhunderts Akzentverschiebungen erkennen. Am deut-
lichsten kann dies im Bereich der Kirche festgestellt werden. Katholischer Aufklä-
rung und Josephinismus sorgten für ein vorläufiges Ende barocker Volksfrömmigkeit 
wie für eine Verbreiterung der pastoralen Basis durch die Gründung neuer Pfarrkir-
chen und durch einheitliche Gesangbücher. Betreffend die zahlreichen Adelssitze im 
Land ist die Forschungslage jedoch dünn, doch scheint der Rückzug von barocker 
Pracht zu exklusiver Unterhaltung eine allgemeine Tendenz gewesen zu sein. Die 
Veränderungen im städtisch-bürgerlichen Bereich wie auch in der „Musik des Vol-
kes“ lassen sich erst aus der Perspektive des 19. Jahrhunderts rückwirkend betrach-
ten. Die Ablösung der alten zünftischen Strukturen durch Vereine und der neue 
Begriff der „Freizeit“ prägten im 19. Jahrhundert die Musikpraxis in den Städten. 

Music and its Actors. On the Musical Practice of Social Groups. Musical life in 
the Land unter der Enns was in flux in several respects in the 18th century. If one 
contrasts the four main stakeholders – the Church, town/civil society, the nobility, 
and “the people”/peasantry – one can discern shifts in emphasis over the course of 
the century. This can be seen most clearly in the sphere of the Church. The Catholic 
Enlightenment and Josephinism brought a temporary end to the flourishing piety 
of the Baroque period and broadened the pastoral base through the foundation of 
new parish churches and uniform hymnals/song books. However, research on the 
numerous aristocratic residences in the country is thin, but the retreat from Baroque 
splendour to exclusive entertainment seems to have been a general tendency. The 
changes in the urban-bourgeois sphere as well as in the “music of the people” can 
only be viewed retrospectively from the perspective of the 19th century, when the re-
placement of the old guild structures by associations and the new concept of “leisure” 
shaped musical practice in the cities. 

Keywords: church music, thurnermeister (town musicians), organ building, sacred 
theatre, music history
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